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Коротко
ВОТ скажи кто полгода 

назад, что в Карача-
ево-Черкесию приедет с 
мастер-классами оперная 
дива Любовь Казарновская 
- многие из нас отнесли бы 
это к области фантастики 
или нездорового вымыс-
ла. И тем не менее это слу-
чилось! На днях великая 
певица дала в Черкесске 
мастер-класс молодым во-
калистам, немного ошалев-
шим от счастья. 

Возможным такое стало 
благодаря личной догово-
рённости министра культуры 
КЧР Зураба Агирбова с Лю-
бовью Казарновской. Более 
того, в нашей республике 
будет реализован масштаб-
ный образовательный про-
ект «Академия» с участием 
этой оперной певицы миро-
вого уровня. Уже в июле  это-
го года Любовь Юрьевна в 
течение двух недель будет 
проводить именно в Карача-
ево-Черкесии свои мастер-
классы, на которые съедутся 
оперные певцы со всего Се-
верного Кавказа. 

А состоявшийся теперь 
показательный урок с первой 
минуты показал, какую высо-
кую - нет, высочайшую - план-
ку как педагог задаёт Казар-
новская. Требовательность, 
иногда переходящая в беспо-
щадность, мгновенное, дове-
дённое до абсолюта умение 
ощущать и раскрывать глуби-
ну произведения (такое впе-
чатление, что нет ни одной 
арии, которую она не узнала 
бы с первых нот), потрясаю-

щая способность импровизи-
ровать, открытость, терпение 
и настойчивость, экспрессия 
и необыкновенная харизма, 
спокойное отношение к сво-
ей персоне - перечислять 
достоинства оперной прима-

донны можно долго...
Но давайте все, по поряд-

ку.
Торжественную встречу 

с оперной дивой открыл ми-
нистр культуры КЧР Зураб 
Агирбов. Он объяснил суть 

проекта «Акакдемия», кото-
рый станет одним из прово-
дников, выводящих оперное 
искусство в Карачаево-Чер-
кесии на уровень безогово-
рочного профессионализма. 

- Это будет масштабный, 
амбициозный проект, кото-
рый, я надеюсь, мы успешно 
реализуем. Я уверен, что се-
годняшнее мероприятие ста-
нет мощным импульсом для 
возрождения классической 
музыки, - сказал он.

Впрочем, сказать, что 
классическая музыка не 
имеет в республике офици-
альной прописки, было бы в 
корне неверно - недаром Ка-
зарновская оценила в полной 
мере выступление камерного 
оркестра города Черкесска.

В своем же обращении 
к собравшимся звезда ми-
ровой оперной сцены  под-
черкнула, что культурному и 
духовному развитию необхо-
димо уделять большое вни-
мание.

- Я благодарна Главе ре-
спублики Рашиду Темрезову 
и министру культуры Зура-
бу Агирбову за возможность 
приехать к вам, - сказала 
она. - Выявление талантов 
в Карачаево-Черкесии мест-
ным руководством - явное 
доказательство того, что мо-
лодежь, ориентированная на 
классическое исполнение, 
не брошена здесь на произ-

вол судьбы. И этой молодежи 
предстоит стать носителем 
традиций многовековой шко-
лы оперного искусства. Мой 
педагог Надежда Малышева-
Виноградова часто говорила: 
«Я передаю оперное искус-
ство 19-го века в век 20-й». 
В свою очередь я хочу пере-
дать это искусство в нынеш-
ний, 21, век. 

Любовь Юрьевна подчер-
кнула, что совершенно не-
важно, где будет проводиться 
эта культурная эстафета - в 
столице или в регионах.

- Нет культурной перифе-
рии, есть периферия духов-
ности, - подчеркнула она. - И 
главная задача подобных 
проектов - показать все воз-
можности и результаты рабо-
ты с новым поколением опер-
ных певцов. 

Огромной чести получить 
уроки от самой Казарновской 
удостоились трое исполните-
лей из Карачаево-Черкесии: 
два третьекурсника вокаль-
ного отделения колледжа 
культуры и искусств им. А.А. 
Даурова Мурадин Байчо-
ров (преп. Карина Лахова) 
и Валерия Валькова (преп. 
Аминат Шидакова), а также 
известный певец Ачар Ме-
ремкулов. 

Каждый из исполнителей 
подготовил по два вокальных 
номера. 

Окончание на 3-й стр.

ВЕЛИКАЯ ЛЮБОВЬ

- Зухра Тохтаровна, во 
время эпидемии COVID-19 
многим врачам для рабо-
ты в ковид-госпиталях 
пришлось сменить спе-
циализацию и осваивать 
пульмонологию. Как с но-
выми реалиями справля-
лись в вашем отделении 
пульмонологии?

- На пике эпидемии в пуль-
монологическом отделении 
нашей больницы осталось 
два доктора: Зульфа Батча-
ева и Любовь Казиева. Они 
взяли на себя всю нагрузку и 
вели пациентов с бронхиаль-
ной астмой, обструктивными 
бронхитами, легочными фи-

брозами.  
Врачи Фатима Лайпанова, 

Файруз Татаркулова, а также 
медицинские сестры наше-
го отделения работали в ко-
вид-госпиталях. Нагрузка на 
медиков была колоссальная. 
Доктора и медсестры тоже 
болели  COVID-19, а после 
выздоровления вновь воз-
вращались в госпиталь.  

Я работала в ковид-госпи-
тале на базе городской боль-
ницы с середины мая до июля 
2020 года, затем перевелась 
в  госпиталь при нашей боль-
нице. Здесь получали лече-
ние тяжелые больные, име-
ющие  сердечно-сосудистую 

патологию. Все пациенты, у 
которых ковид дебютировал 
инсультом, инфарктом и дру-
гими сосудистыми катастро-
фами направлялись в госпи-
таль при КЧРКБ. 

Мы проработали в этом 
госпитале до момента его за-
крытия в середине марта это-
го года. Когда пошло сниже-
ние количества заболевших 
и часть госпиталей закры-
лись, мы вернулись  в наше 
отделение и с первого апреля 
работаем в обычном режиме. 

- Все мы знаем, что 
при ковиде поражаются 
легкие. Скажите, схожа ли 
коронавирусная инфекция   

с каким-либо уже извест-
ным заболеванием легких?

- Поражение легких при 
ковиде не является пневмо-
нией, это скорее пневмонит. 
Это поражение легких, при 
котором в патологический 
процесс вовлекаются со-
суды, образуются микро-
тромбы. Именно нарушение 
микроциркуляции, появление 
микротромбов, васкулитов 
и провоцируют дыхатель-
ную недостаточность. Это 
не та пневмония, с которой 
мы были знакомы раньше. 
Частично это похоже на сим-
птомы тяжелых вирусных 
пневмоний, которые мы на-
блюдали ранее при гриппе. 
При этом поражение легких 
при ковиде отличается сим-
птомами, активностью пато-
логического процесса, бы-
стротой прогрессирования, 
неблагоприятным прогнозом, 
вовлечением других систем. 
Это немного другое заболе-
вание, нежели все то, что мы 
до этого видели. 

- Если лечение ковида 
начать как можно рань-
ше, снижается ли вероят-
ность возможных ослож-

нений или все зависит от 
организма человека?

- На каждого человека 
COVID-19 действует по-
разному. Если у пациента 
изначально имелись забо-
левания легких и симптомы 
дыхательной недостаточно-
сти, то при коронавирусной 
инфекции, даже если у него 
процент поражения легких 
невысокий, всего 20-25%, 
симптомы болезни будут 
ощущаться. Дискомфорт в 
дыхании при таком проценте 
поражения легких  будут ис-
пытывать и пациенты с сер-
дечно-сосудистой патологией 
или сердечной недостаточно-
стью. 

При этом у людей без 
хронических заболеваний 
25% поражения легких может 
быть случайной находкой, 
особенно если нет темпера-
туры и другой симптоматики. 
При поражении легких  45-
50% и выше симптомы ды-
хательной недостаточности 
появляются у всех заболев-
ших вне зависимости от воз-
раста и наличия хронических 
заболеваний. Эти пациенты 
жалуются на кашель, чувство 

тяжести в груди, одышку.
 COVID-19 - это очень 

коварное заболевание. Мы 
столкнулись с тем, что, не-
смотря на пристальное ве-
дение пациентов с коронави-
русной инфекцией, несмотря 
на проводимое лечение, 
процент поражения легких 
может вырасти значительно. 
Именно поэтому все пациен-
ты проходили регулярный ос-
мотр пульмонологов и других 
врачей-специалистов.  А по-
сле выписки пациенты сразу 
направлялись на учет к вра-
чам-терапевтам по месту жи-
тельства. 

- Вопрос мало изучен, 
но какие легочные ослож-
нения может получить че-
ловек, уже переболевший 
коронавирусом? Через ка-
кое время они могут про-
явиться?

- Возможности наших 
легких очень значительны. 
Если после перенесенного 
COVID-19 наблюдаются не-
большие изменения, это не 
влияет на функциональные 
возможности легких. То есть 
человек попросту не почув-
ствует каких-то неприятных 

последствий.
Именно поэтому, полу-

чив выписку или больничный 
лист после коронавируса, 
необходимо обязательно на-
блюдаться у терапевта по ме-
сту жительства. Даже если не 
осталось никаких симптомов, 
нужно убедиться, что патоло-
гических отклонений нет.

В нашем отделении про-
ходят лечение пациенты с 
остаточными отклонениями 
в легких после перенесенной 
коронавирусной инфекции. 
Чаще всего это пациенты, 
переболевшие в тяжелой 
форме, со значительным по-
ражением легких. Они по-
лучили полное лечение в 
ковид-госпитале, были выпи-
саны с улучшением, но через 
некоторое время у них вновь 
появились жалобы. Обычно 
беспокоит одышка, иногда 
повышается температура, 
присоединяются панические 
атаки, ухудшается общее со-
стояние. У этих пациентов со-
храняются признаки пневмо-
фиброза -  изменения тканей 
легкого, приводящие к дыха-
тельной недостаточности.

У всех осложнения про-
являются по-разному. У нас 
были пациенты, которые 
пришли через две недели по-
сле выписки из стационара. 

Окончание на 2-й стр.

Актуальное
интервью Всё в наших руках

В СЕРЕДИНЕ мая свой профессиональ-
ный праздник отметили врачи-пуль-

монологи. Именно эти специалисты вме-
сте со своими коллегами: терапевтами, 
кардиологами, неврологами и т. д. - ле-
чили ковидных больных, а теперь, ког-
да пандемия пошла на спад,   помогают 
справиться с остаточными заболевани-
ями дыхательной системы. Осложнения 
после коронавируса могут появиться у 
любого человека, независимо от возраста 
заболевшего и течения заболевания. Лег-
кие, сердечно-сосудистая система, ЦНС, 
опорно-двигательный аппарат, эндокрин-

ная система — это самые уязвимые ме-
ста у пациентов, переболевших COVID-19. 
Справиться с осложнениями и вернуться 
к полноценной жизни помогает постковид-
ная реабилитация. 

О том, насколько фатальны для лег-
ких последствия коронавируса и есть ли 
шанс восстановить здоровье, рассказы-
вает врач аллерголог-иммунолог высшей 
категории, кандидат медицинских наук, 
заведующая пульмонологическим отде-
лением Карачаево-Черкесской республи-
канской клинической больницы Зухра ЭР-
КЕНОВА.

19  мая в Черкес-
ске прошло меропри-
ятие, приуроченное  
к VI Глобальной неделе без-
опасности дорожного движе-
ния, которая проходила во 
всем мире с 17 по 23 мая. 
Мероприятие было органи-
зовано УГИБДД МВД по КЧР 
при участии Общественного 
совета при ведомстве, Мини-
стерства промышленности и 
торговли, учащихся класса 
юных инспекторов ГИБДД.  
Мероприятия в рамках Не-
дели в странах – участниках 
ООН прошли под единой 
концепцией «Дороги для 
жизни» («Streets for life»), 
направленной на привлече-
ние внимания мировой об-
щественности к уязвимому 
положению пешеходов как 
участников дорожного дви-
жения и принятие мер по по-
вышению их безопасности. 

На базе 8-ой пожарно-
спасательной части станицы 
Зеленчукской прошла по-
жарно-тактическая трени-
ровка по эвакуации личного 
состава и тушению услов-
ного возгорания, в которой 
приняли участие сотрудники 
межрайонного отдела вневе-
домственной охраны Управ-
ления Росгвардии по Карача-
ево-Черкесской Республике. 
Одним из этапов тренировки 
стало изучение нормативно-
правовых документов по по-
жарной безопасности. В ходе 
тренировки сотрудники тер-
риториального управления 
Росгвардии и МЧС показали 
высокий уровень слаженно-
сти действий и профессио-
нализм, все поставленные 
учебные задачи были выпол-
нены в полном объёме. 

Специалисты «Россети 
Северный Кавказ» в зоне от-
ветственности филиала «Ка-
рачаево-Черкесскэнерго» 
провели более 100 обяза-
тельных и дополнительных 
мероприятий для обеспече-
ния надежной и устойчивой 
работы энергообъектов в 
грозовой период. В част-
ности, специалисты филиа-
ла восстановили на линиях 
электропередачи с системой 
плавки гололёда схемы за-
земления грозозащитных 
тросов, разземленных перед 
началом осенне-зимнего пе-
риода. Такие работы выпол-
нены на линии электропере-
дачи 110 кВ «ГЭС-1 - ГЭС-2», 
которая связывает важные 
объекты гидроэнергетики в 
Прикубанском районе. В чис-
ле проведенных мероприя-
тий также ремонт траверс и 
замена дефектных изолято-
ров на линиях электропере-
дачи 110 кВ «ГЭС-1 - ГЭС-
2», «Северная-Черкесск», 
заземление грозозащитного 
троса на воздушных линиях 
электропередачи «Зеленчук-
ская ГАЭС - Ток Москвы» и 
др.

Конкурс для молодежи
В АИС «Молодежь России» стартовал прием заявок 
на конкурс молодежных проектов Северо-Кавказ-

ского федерального округа среди физических лиц в 
Карачаево-Черкесской Республике.
Окончание приема заявок на конкурс – 17 июня в 12.00. 

Конкурс пройдет в очном формате, максимальный размер 
гранта – 500 000 рублей. К участию приглашаются: граждане 
РФ в возрасте от 14 до 30 лет включительно, которые посто-
янно проживают в Карачаево-Черкесской Республике. 

Физические лица вправе представить не более одной за-
явки, содержащей один проект в одной из номинаций: студен-
ческие инициативы; добровольчество; развитие социальных 
лифтов; инициативы творческой молодежи; патриотическое 
воспитание; спорт, ЗОЖ, туризм; профилактика негативных 
проявлений в молодежной среде и межнациональное взаи-
модействие; укрепление семейных ценностей; молодежные 
медиа.

Правила, условия, сроки проведении конкурса, требо-
вания к участникам и к проектам указаны в объявлении о 
проведении конкурса. Рекомендованный срок реализации 
проектов: август 2021 – июль 2022. При заполнении заявки 
в АИС «Молодежь России» используйте обновленные мето-
дические рекомендации.

«Самолет + автобус»
Система единого билета "самолет + автобус" будет 
действовать с 1 июня по 15 сентября 2021 года для 

поездок в Карачаево-Черкесскую Республику.
Оформить билет можно уже сегодня через агентскую 

сеть Транспортной клиринговой палаты biletix.ru, а также 
агентов, реализующих продажу билетов через АРС «Сирена-
Трэвел».

В рамках соглашения, подписанного Минпромторгом КЧР 
и АНО «Единая транспортная дирекция» Минтранса РФ, 
маршрут будет организован: 

- от аэропорта г. Минеральные Воды до п. Домбай
- через города:
- Черкесск (остановочный пункт «Полянская» ул. Октябрь-

ская, 258B),
- Карачаевск (остановочный пункт «Горянка» ул. Ленина, 

30)
Так же и в обратном направлении.

Пресс-служба Главы и Правительства КЧР.

 ЭТА БОЛЬ НЕ УТИХАЕТ В СЕРДЦЕ...ДВАДЦАТЬ ПЕРВОЕ мая 
- день, когда народы 

не только Карачаево-Чер-
кесии, но всего Северного 
Кавказа скорбят по жерт-
вам Кавказской войны 
1763-1864 годов. Сотни ты-
сяч людей сложили головы 
на полях сражений, часть 
оказалась на чужбине. Се-
годня потомки выходцев с 
Кавказа компактно прожи-
вают во многих зарубеж-
ных странах. И они тоже 
в этот день держат траур 
и вспоминают страницы 
трагической истории своих 
предков...

В республиканской сто-
лице прошли траурные ме-
роприятия. Так, у памятника 
жертвам Кавказской войны 
на площади у здания Двор-
ца культуры Черкесска со-
брались жители республики, 
чтобы почтить память жертв 
войны. Среди присутству-
ющих были председатель 
НС (Парламента) КЧР Алек-
сандр Иванов председатель 
Правительства КЧР Аслан 
Озов, а также представители 
духовенства, министерств и 
ведомств,  городов и райо-
нов. Многие присутствующие 
были в национальных костю-
мах... 

Представители духовен-
ства совершили обряд дуа, 
затем прозвучали Гимны РФ 
и КЧР. Слово для привет-
ствия участников митинга 
было предоставлено  предсе-

дателю Правительства КЧР 
Аслану Озову.

- Ежегодно 21 мая пред-
ставители всех народов на-
шей республики собираются 
вместе, чтобы отдать дань 
памяти жертвам Кавказской 
войны, одной из самых про-
должительных драматичных  
и кровопролитных войн в 
истории человечества. Для 
сотен тысяч людей военные 
действия на Северном Кав-
казе и Причерноморье оказа-
лись трагическими и роковы-

ми. Вынужденный массовый 
исход коренного населения 
Северного Кавказа стал поис-
тине всенародной трагедией. 
События 60-х годов XIX века 
до сих пор отзываются болью 
в наших сердцах. Народы Се-
верного Кавказа оказались 
заложниками военного кон-
фликта между крупнейшими 
державами того времени.

Вспоминая эту трагедию 
черкесского, абазинского, 
ногайского и других народов, 
мы вспоминаем также и дру-

гие трагические события в 
нашей общей истории: траге-
дию ногайского народа, когда 
в 1783 году жертвами воен-
ной операции стали тысячи 
семей; расказачивание, кото-
рое нанесло невосполнимый 
урон генофонду казачьего со-
словия; сталинские репрес-
сии в ХХ-м веке, жестокую и 
беспощадную высылку кара-
чаевского народа.

Мы вспоминаем наших 
дедов и прадедов, пережив-
ших  гражданскую  и Великую 

Отечественную войны. Не-
смотря  на страшные исто-
рические события, наши на-
роды выжили, сохранив свое 
достоинство и созидатель-
ный потенциал, - отметил А. 
Озов. 

На митинге также вы-
ступили руководители на-
циональных общественных 
организаций «Адыгэ Хасэ 
- Черкесский Парламент», 
«Алашара», «Ногай Эл», 
«Къарачай Алан Халкъ». Они 
говорили о том, что не может 

быть никакого оправдания 
массовому уничтожению на-
родов и их изгнанию с родной 
земли. Человечество призва-
но сделать все, чтобы подоб-
ные злодеяния не могли по-
вториться. 

Со дня окончания Кавказ-
ской войны прошло более по-
лутора веков, но память о ней 
жива не только на страницах 
учебников. Для Российской 
империи это был самый дли-
тельный военный конфликт с 
многочисленными жертвами 
со всех сторон. Но особенно  
трагичной  эта война оказа-
лась для абхазо-адыгских на-
родов, которых она разброса-
ла по всему миру. Черкесские 
и абазинские диаспоры су-
ществуют везде, где компак-
тно проживают эти народы. 
В канун этой даты они стара-
ются объединяться и прово-
дить памятные мероприятия. 
Например, в Турции  местная 
диаспора устроила большую 
тематическую выставку худо-
жественных полотен в одном 
из престижных музеев Стам-
була. В Иордании, в Аммане, 
открыт национальный дом 
творчества, где народные 
умельцы черкесы и абазины 
передают свои навыки  моло-
дому поколению для сохра-
нения самобытности своих 

народов. 
Что говорить о тех, кто ро-

дился под счастливой звез-
дой, - тех, кто живут и раз-
виваются на своей родной 
земле, растят детей. Ежегод-
но ряды тех, кто приходит на 
митинги, чтобы отдать дань 
памяти предкам, пополняют-
ся. Дети подрастают и вместе 
со своими старшими прихо-
дят сюда, чтобы услышать 
рассказ о трагической исто-
рии своих предков. 

Девятилетний Аслан Ку-
жев гордо шел с красным 
стягом в руке, на котором 
изображена белая открытая 
ладонь и семь пятиконечных 
звезд по кругу, символизиру-
ющих семь основных истори-
ческих областей, в которых 
жили общие предки совре-
менных абазин и абхазов...

- Мои родители часто рас-
сказывают об истории моего 
народа, поэтому я знаю, что 
происходило тогда - более 
сотни лет назад, что пере-
жили мои предки, и как воз-
рождались новые поколения. 
Это знают и мои друзья, им 
рассказывают их родители, 
бабушки, дедушки. Не хочу, 
чтобы хоть кто-то на этой 
земле испытал такие горе-
сти и беды. Пусть будет мир 
во всем мире! - сказал юный 

патриот А. Кужев, делясь сво-
ими впечатлениями о проис-
ходившем.

...А ровно в полдень по 
сложившейся традиции  ады-
ги всего мира почтили память 
погибших минутой молчания.

Траурный митинг завер-
шился возложением цветов 
к памятнику жертвам Кавказ-
ской войны.  

Траурные мероприятия 
продолжились вечером во 
Дворце культуры. Здесь де-
монстрировались докумен-
тальные исторические хро-
ники событий того времени. 
Чтецы декламировали стихи 
на тему Кавказской войны 
известных местных поэтов. 
Звучали душевные старин-
ные песни, от которых на 
глаза наворачивались слезы. 
Но особенно ярко смогли ото-
бразить быт и нрав одного из 
древних коренных народов 
в своей театральной поста-
новке артисты национальных 
театров. 

 Памятные мероприятия 
прошли в аулах Али-Берду-
ковский Хабезского района, 
Эльбурган Абазинского рай-
она и Красный Восток Мало-
карачаевского района. 

Светлана КИЛБА.
Фото автора.
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ЧТОБЫ КРЫША НЕ ТЕКЛА...

ОСАГО

Коротко

Окончание. 
Начало на 1-й стр.

А есть пациенты, которые 
почувствовали недомогания 
через 3-4 месяца после вы-
писки из лечебного учреж-
дения. Организм каждого 
человека реагирует индиви-
дуально, но любой стресс, 
какие-то неблагоприятные 
воздействия способствуют 
ухудшению состояния. 

Для выявления откло-
нений пациенту повторно 
проводят КТ, если есть из-
менения или повышается 
температура, то человек по-
падает к нам в отделение. 
Возраст больных - самый 
разный. В основном это люди 
старше 45 лет, но есть и мо-
лодые люди, например од-
ному из наших пациентов 33 
года.

- Скажите, пожалуй-
ста, а фиброз легких необ-
ратим?

-  Фиброз является ис-
ходом любого воспалитель-
ного процесса. У пациентов, 
переболевших ковидом, мы 
наблюдаем даже не фиброз, 
а  фиброзоподобные измене-
ния. Это не идиопатический 
легочный фиброз, который 
протекает очень тяжело. У 
некоторых пациентов фи-
брозоподобные  изменения 
проходят, но бывает, что они 
сохраняются длительное 
время.  Поэтому всем паци-
ентам, перенесшим тяжелую 
форму COVID-19 с пора-
жением легких более 50%, 
рекомендовано через во-
семь недель после выписки 
сделать томографию легких, 
чтобы избежать возможных 
осложнений. 

Пока давать какие-то про-
гнозы по поводу того,  уйдут 
ли полностью фиброзопо-
добные изменения в легких  у 
всех переболевших ковидом, 
рано, ведь с начала панде-
мии COVID-19 прошло чуть 
более года. Мир столкнулся с 
этим заболеванием впервые. 
Весь этот год медики наблю-
дали и учились.

В любом случае, прогноз 

для переболевших ковидом 
не настолько тяжелый, как 
для тех пациентов, которым 
поставлен диагноз «идиопа-
тический легочный фиброз». 

- Как проходит реа-
билитация пациентов с 
постковидными осложне-
ниями? 

- Реабилитация пациен-
тов с коронавирусной инфек-
цией начинается уже в госпи-
тале. Уже в реанимационном 
отделении применяются  ре-
абилитационные методики 
в зависимости от возможно-
стей пациента, активности 
патологического процесса, 
от сопутствующей патологии. 
Это различные дыхательные 
упражнения,  мероприятия, 
направленные на повышение 
мобильности пациента, спе-
циальные позиции, улучша-
ющие дренажную функцию 
легких.  

После выписки занятия с 
тяжелыми пациентами про-
должаются в лечебно-реаби-
литационном центре. Часть 
пациентов проходит реаби-
литацию на дому. Врачи про-
водят  телемедицинские  и 
телефонные консультации. 
Это касается не только вра-
чей-пульмонологов, но и вра-

чей других специализаций. 
Даже спустя несколько 

месяцев после перенесен-
ного заболевания многие па-
циенты продолжают реаби-
литацию. Ковид поражает не 
только легкие, это болезнь, 
затрагивающая практически 
все органы и системы. У мно-
гих после перенесенного ко-
вида значительно снизилось 
качество жизни. Человек уже 
не такой активный и мобиль-
ный, обостряются различные 
хронические заболевания. 
Например, очень тяжело 
перенесли ковид пациенты с 
сахарным диабетом.

- Что входит в про-
грамму реабилитации 
больных с осложнениями 
после коронавирусной ин-
фекции? 

- У нас в отделении есть 
все, что положено по стан-
дарту пациентам с пульмоно-
логическими заболеваниями. 
Также в больнице есть от-
деление физиотерапии, где 
используют методы физио-
терапевтического лечения 
заболеваний легких, такие 
как УФО крови, кварц солюкс, 
УВЧ, электрофорез, дарсон-
вализация, лазеротерапия, 
парафино-озокеритовая те-

рапия, лазеротерапия, ле-
чебный массаж, дыхательная 
гимнастика, ингаляционная 
терапия. Каждому пациенту 
курс лечения подбирается 
индивидуально, в зависимо-
сти от доминирующих сим-
птомов и тяжести осложне-
ний. 

- Как вы считаете, как 
долго мы будем ощущать 
последствия пандемии?

-   Во время пандемии мы 
увидели, насколько тяжелой 
может быть болезнь, как ме-
няются психика и состояние 
человека после перенесен-
ной коронавирусной инфек-
ции. Мы сами поменялись, 
потому что такого напряже-
ния физических,  душевных,  
моральных сил не было ра-
нее. Жизнь часто бросает 
вызовы. Чтобы быть готовым 
к этим вызовам, нужно уметь 
их принимать и уметь жить 
с этим, отвечать на эти вы-
зовы. В медицину идут люди 
стойкие, которые знают, что 
их ждет. Поэтому медицин-
ское сообщество стало лишь 
сильнее и закаленнее. 

Сложно сказать, как долго 
будут переживать послед-
ствия ковида переболевшие. 
Это зависит от особенно-

стей самого человека, его 
психологического здоровья, 
организма, сопутствующих 
патологий. Есть люди, пере-
несшие ковид, которые наш-
ли в себе силы идти дальше  
и перевернули эту страницу 
своей жизни. Есть пациенты, 
которые до сих пор ощущают 
на себе бремя этого тяжелого 
заболевания, живут с ослож-
нениями и пытаются выйти 
из этого состояния. 

Есть те, кто потерял своих 
близких, им тоже нелегко. В 
любом случае, последствия 
будем ощущать еще долго. 

- Если человек раньше 
болел только ОРВИ, а по-
том перенес коронавирус, 
не будет ли теперь любая 
простуда для него чрева-
та легочными осложнени-
ями?

- Несмотря на то, что 
здоровье человека хрупкое, 
наша иммунная система за-
щищает организм и помога-
ет адаптироваться к окру-
жающему миру. Иммунная 
система делает человека 
сильным, бодрым, активным, 
нужно только ей помогать. 
Для этого нужно вести здоро-
вый образ жизни, заниматься 
спортом, правильно питать-
ся, соблюдать режим сна и 
отдыха. Всем своим пациен-
там мы рекомендуем больше 
гулять, быть активными.  Не 
менее важно соблюдать по-
зитивный настрой. Тогда им-
мунная система сможет сво-
евременно отреагировать на 
все внешние раздражители 
и защитить от серьезных за-
болеваний. Нельзя забывать 
и про вакцинацию, которая 
спасла человечество от мно-
гих заболеваний. Все в на-
ших руках. 

На протяжении тысячеле-
тий природа посылала чело-
вечеству разные вызовы. И 
на все эти вызовы мы смогли 
ответить. Я думаю, что и на 
этот вызов мы можем дать 
достойный ответ.

Раиса АРНАУТОВА.
На снимке: медицин-

ские работники пульмо-
нологического отделения 
Карачаево-Черкесской ре-
спубликанской клиниче-
ской больницы.

Фото автора.

Всё в наших руках

- Артур Азнаурович, как 
Фонд капремонта региона 
(ФКР) выполнил програм-
му прошлого года, отяго-
щенного ситуацией с пан-
демией коронавируса?

- С одной стороны - про-
дуктивно, а с другой - обсто-
ятельства, которые были 
спровоцированы пандемией, 
сказались и на работе фон-
да. Какое-то время мы не 
работали по основным ви-
дам деятельности, то есть не 
могли проводить некоторые 
виды работ, в частности – по 
инженерным системам не 
было допусков. Бригады тоже 
не избежали трудностей. Так, 
в одном из домов из-за виру-
са одна за другой сменились 
три строительные бригады. 
Но хоть ФКР и работал на 
«удаленке», мы в любое вре-
мя были открыты для обще-
ния и решения возникающих 
у населения вопросов. 

 - Наверное, и без того 
проблемная собирае-
мость упала за этот пе-
риод совсем?

 - Как ни странно, по сбо-
рам в 2020 году мы смогли 
удержать прежние темпы, 
даже собрали немного боль-

ше (103%). В первую очередь 
– благодаря населению, кото-
рое с пониманием отнеслось 
к ситуации, что платить все 
равно нужно и лучше делать 
это регулярно, хоть и понем-
ногу, чем потом увязнуть в 
долгах…

- Вопрос, волнующий 
многих: как в республике 
выбираются дома для ре-
монта?

- Мы работаем по двум 
критериям – год постройки 
МКД и процент собираемо-
сти. Из двух домов с одина-
ковой собираемостью, но по-
строенных в разное время, 
ремонтироваться в первую 
очередь будет тот, который 
старше. Есть специальная 
программа, которая автома-
тически выбирает нужные 
дома в соответствии с задан-
ными параметрами. 

- Можно ли как-то по-
влиять на уже определен-
ные сроки ремонта?

- Если у дома за год вырос 
процент собираемости, то в 
следующем у него есть все 
шансы поменять срок ремон-
та своего МКД на более ран-
ний. Поэтому жильцам вы-
годно быстрее накапливать 
средства и вкладывать их 
сразу в капитальный ремонт 
дома. «Провальные» дома 
с упавшим процентом соби-

раемости, в свою очередь, 
рискуют спуститься на более 
поздние сроки капремонта. 

- За время действия 
программы часто звучат 
возмущения: пока дом от-
ремонтируют, я уже со-
старюсь или умру. ФКР 
имеет право что-то ме-
нять в процессе выбора 
МКД, подлежащих капи-
тальному ремонту?

- Люди должны понять 
одну вещь - программа рас-
считана на 30 лет, в котел 
собираются деньги, и дома 
ремонтируются постепенно. 
На начальном уровне списки 
необходимых к ремонту до-
мов готовят муниципальные 
образования городов и рай-
онов, передают их в Мин-
строй, и уже министерство 
формирует единый список по 
региону и передает его для 
вынесения постановления в 
Правительство КЧР. Там, в 
свою очередь, готовят пору-
чение ФКР, который именно 

тогда и узнает, какими дома-
ми и где ему придется зани-
маться. Сами мы не можем 
вносить изменения в про-
грамму. 

-  А если жильцы дома 
с прохудившейся крышей 
не хотят долго ждать, а 
желают новую крышу се-
годня?

- А ждать и не надо. Если 
ваши деньги у нас в котле, 
вы открываете специальный 
счет, забираете их и ремон-
тируете свой дом как хотите. 
Государство вам это раз-
решает. Другое дело – цена 
этого вопроса. Ежегодно в 
среднем с дома собирается 
100-150 тысяч рублей, а на 
крышу надо 5 млн руб., а это 
значит, что с каждой кварти-
ры потребуется не менее по-
лутора сотен тысяч рублей. 
Кто на это пойдет? У нас уже 
были случаи, когда люди за-
бирали свои деньги, но потом 
снова вернулись. 

- Еще один острый во-
прос: почему необосно-
ванно сдвигают сроки ре-
монта сразу на несколько 
лет?

- Наш тариф на сегодня 
5,8 рубля, и он не менялся 
с первого года существова-
ния программы. Между тем 
обновлять его необходимо 
ежегодно. Если вы посчитае-
те инфляцию за эти годы, то 
поймете, что услуги ЖКХ по-
дорожали, стройматериалы 
тоже. Простой пример – если 
в 2017 году мы делали 100 

домов, то в этом году запла-
нировано всего лишь 45, с 
учетом того, что будем про-
сить сделать их нам в долг. 
Почему? Если пилолес мы 
раньше покупали за 6 рублей 
кубометр, то сегодня он стоит 
уже 20 рублей. Кровельный 
лист стоил 350 рублей за ква-
дратный метр, сегодня - 970 
рублей. Цены выросли в 2 с 
лишним раза, и сейчас мы 
даже одну треть не покупа-
ем того, что покупали в 2015 
году. А по сборам - сумма 
одинаковая, с разницей в 2-3 
миллиона. То есть объемы 
остаются, собранная сумма 
не увеличивается, но рас-
ходовать мы должны толь-
ко то, что собрали. Поэтому 
автоматически, когда выби-
раются дома в программе, 
они выбираются на ту сумму, 
которую мы можем выпол-
нить, а остальные по срокам 
двигаются на будущее. Если 
и дальше ничего не менять, 
то отремонтировать все за-
планированные программой 
дома мы просто не успеем. 

- При таком раскладе 
выходит, что хоть про-
грамма капремонта и рас-
считана до 2044 года, де-
лать его могут гораздо 
дольше? Чем можно пере-
ломить ситуацию?

- Чтобы решить эти вопро-
сы, необходимо или сделать 
экономически обоснованный 
тариф, или растягивать про-
грамму. Например, на Став-
рополье тариф 9 рублей, у 

домов с лифтами он вообще 
отдельный. Любая управля-
ющая компания берет за 1 
квадратный метр 11–15 ру-
блей, а за дом с лифтами 
17-22 рубля. А у нас тариф 
усредненный и неизменный 
все эти годы – 5 рублей 80 
копеек. Отсюда и возникает 
несоответствие между же-
лаемым и действительным. 
Ведь ни одна подрядная ор-
ганизация сегодня не готова 
ждать 5 лет, когда мы ей за-
платим. Поэтому количество 
запланированных к ремонту 
домов будет и дальше умень-
шаться. Скорректировать 
ситуацию можно, увеличив 
тариф как минимум в 2 раза. 
Но готово ли наше население 
принять это и платить?

 - Можно ли отказаться 
от капремонта, если та-
кое решение принято на 
общем собрании дома?

-  Обязанность по упла-
те взносов на капремонт 
установлена федеральным 
законом для жителей всех 
многоквартирных домов по 
всей стране. До того, как 
были приняты нормативные 
акты, мы могли по жела-
нию собственников собрать 
средства, провести ремонт. 
Программа и была разра-
ботана, чтобы упорядочить 
этот процесс, сделать его бо-
лее прозрачным и включить 
все дома. Ответственность 
по уплате несут, кстати, не 
только жители квартир, но и 
собственники нежилых поме-
щений. 

- Есть ли какие-то ис-
точники помощи, если 
человек не имеет возмож-
ности платить за капи-
тальный ремонт?

- Фонд не имеет права ре-
шать эти вопросы, списывать 

долги, но на государственном 
уровне льготы, конечно, име-
ются. 

- Есть гарантии того, 
что людей не обманут, со-
брав с них деньги и не сде-
лав капремонт?

- ФКР – некоммерческая 
структура, учрежденная Пра-
вительством КЧР, и за свою 
работу мы несем такую же 
ответственность, как и наши 
учредители. Кроме того, у 
фонда много проверяющих 
- это организации финансо-
вого надзора, прокуратура и 
так далее. 

- Куда денутся остат-
ки собранных денег, когда 
программа закончится?

- Думаю, программа в 
любом случае будет прод-
лена. Ведь те дома, которые 
ремонтировали в начале ее 
действия, за 30 лет уже снова 
будут нуждаться в ремонте. А 
излишки останутся на счёте 
дома. 

- Легко ли попасть на 
прием в ФКР?

- Наши двери открыты с 9 
утра до 18 вечера, принима-
ем всех желающих и стара-
емся всем помочь. 

 - Что же, пока мы бу-
дем собирать новые во-
просы, вам - успехов в 
работе и скорейшего за-
вершения взятых на этот 
год обязательств!

 - Спасибо!   

Подготовила 
Лариса НИКОЛАЕВА.

Проблемы ЖКХ

С 2015 года жители Карачаево-Черкесии обязаны пла-
тить взносы за капитальный ремонт общего имуще-

ства в МКД. Многие уже живут под новой крышей, со све-
жим фасадом и обновленными коммуникациями. Где-то 
ремонт еще продолжается, а кто-то крайне возмущен дол-
гим ожиданием своей очереди и винит в этом исключи-
тельно Фонд капитального ремонта. В своем интервью 
нашей газете региональный оператор капремонта в КЧР 
Артур КОЧКАРОВ ответил на злободневные вопросы 
граждан, поступившие в адрес редакции.

МЧС России приглашает 
всех желающих в возрасте 
от 14 до 35 лет принять уча-
стие в Международном моло-
дежном конкурсе социальной 
антикоррупционной рекламы 
«Вместе против коррупции». 
Прием работ осуществляется 
по 1 октября 2021 года в двух 
номинациях: социальный 
плакат и социальный видео-
ролик. 

Организатором конкур-
са выступает Генеральная 
прокуратура Российской Фе-
дерации. Соорганизаторы 
– компетентные органы го-
сударств – участников Меж-
государственного совета по 
противодействию коррупции 
и БРИКС. 

С подробными правилами 
участия в конкурсе можно оз-
накомиться на официальном 
сайте www.anticorruption.life.

*  *  * 
«Внимание всем!» - те-

перь подается именно такой 
сигнал гражданской обороны 
и только один раз, расска-
зали в МЧС России по КЧР. 
Он будет сопровождаться 
включением сирен, преры-
вистыми гудками с последу-
ющей речевой информаци-
ей о сложившейся ситуации 
и порядке действий. Ранее 
для оповещения населения 
об опасностях использова-
лись сигналы гражданской 
обороны: «Внимание всем!», 
«Воздушная тревога!», «Хи-
мическая тревога!», «Ра-
диационная опасность!», 
«Угроза катастрофического 
затопления!» и др.

При получении сигнала 
гражданам необходимо не-
медленно прослушать ин-
формацию об алгоритме 

действий при угрозе чрезвы-
чайной ситуации. Для этого 
нужно включить телевизор 
или радио – информация бу-
дет транслироваться по обя-
зательным общедоступным 
теле- и радиоканалам. Также 
информация будет переда-
ваться короткими текстовы-
ми сообщениями по сети под-
вижной радиотелефонной 
связи. При невозможности 
ознакомления с информаци-
ей такими способами граж-
данину следует обратиться в 
единую дежурно-диспетчер-
скую службу муниципального 
образования либо позвонить 
по единому номеру вызо-
ва экстренных оперативных 
служб «112». 

*  *  *  
С 17 по 19 мая на базе 

ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Карачае-

во-Черкесской Республике» 
была проведена специаль-
ная тренировка с учрежде-
ниями СНЛК ГО КЧР по теме: 
«Обнаружение и обозначе-
ние районов, подвергшихся 
радиоактивному, химическо-
му, биологическому зараже-
нию». В данной тренировке 
приняли участие 6 учрежде-
ний: Управление Федераль-
ной службы по надзору в 
сфере защиты прав потре-
бителей и благополучия че-
ловека (Роспотребнадзор) 
по КЧР; ФБУЗ «Центр гигие-
ны и эпидемиологии в КЧР»; 
Управление Федеральной 
службы по ветеринарному и 
фитосанитарному надзору по 
КЧР, в том числе ветлабора-
тория; Карачаево-Черкесская 
республиканская клиниче-
ская больница, инфекцион-
ная больница; Зеленчукская 
центральная районная боль-
ница и Центр агрохимиче-
ской службы по КЧР. 

Подготовила 
Светлана КИЛБА.

МЧС информирует

Для выявления, пред-
упреждения и пресечения 
коррупционных правонару-
шений со стороны сотрудни-
ков органа принудительного 
исполнения, своевременного 
реагирования на недостат-
ки в работе и обеспечения 
обратной связи с жителями 
региона в Управлении Феде-
ральной службы судебных 
приставов по КЧР в кругло-
суточном режиме работает 
телефон доверия: 8 (8782) 
21-39-87.

По указанному номе-
ру любой гражданин или 
представитель организации 

может сообщить о злоупо-
треблениях служебными 
полномочиями и противо-
правных действиях работ-
ников управления. Инфор-
мация, поступившая по 
телефону доверия, в обяза-
тельном порядке тщательно 
проверяется, и при наличии 
в действиях должностных 
лиц нарушений принимаются 
необходимые меры реаги-
рования. Телефон доверия 
позволяет выявлять факты 
коррупционных проявлений, 
а также обеспечивает глас-
ность и открытость деятель-
ности управления.

Управление ФССП по 
КЧР призывает граждан, 
участников исполнительно-
го производства занять ак-
тивную позицию в борьбе с 
коррупционными правонару-
шениями и в случае наличия 
такой информации сообщить 
по телефону доверия.

О коррупционных прояв-
лениях со стороны сотруд-
ников управления возможно 
также сообщить в подразде-
ление противодействия кор-
рупции управления: в рабо-
чие дни с 09.00 до 18.00 по 
телефону 8 (8782) 21 40 21. 

Пресс-служба 
УФССП РФ по КЧР.

В круглосуточном режиме

Как минимум, в законода-
тельных актах нужно будет 
прописать права и обязан-
ности владельца беспилот-
ного транспорта. По мнению 
директора по отраслевым 
решениям в страховании IT-
компании «КРОК» Андрея 
Крупнова, беспилотные ав-
томобили принципиально 
не поменяют юридическую 
схему. При ДТП возникает 
ответственность у одного 
или нескольких его участни-
ков. Данная ответственность 
определяется по праву соб-
ственности на имущество, 
пострадавшее в ДТП либо 
использовавшееся для на-
несения ущерба. Не играет 
никакой роли, находился 
ли владелец имущества за 
рулём. В конце концов, уже 
сейчас, если полис ОСАГО 
предусматривает наличие 
нескольких лиц, допущенных 
к управлению, может возник-
нуть (и регулярно возникает) 
ситуация, когда автомобилем 
управляет другой человек, а 
владелец находится, скажем, 
на пассажирском сиденье. С 
точки зрения взаимоотноше-
ний, возникающих при ДТП, 
нет никакой разницы, управ-
лял ли автомобилем человек 
или автопилот. Можно даже 
представить, что автопилот 
в полис ОСАГО можно будет 
вписать в качестве одного из 
«лиц», допущенных к управ-
лению.

- Что касается урегули-
рования убытков, то здесь 
глобальных технических 
сложностей тоже не предви-
дится, - говорит А. Крупнов. 
- Автономные автомобили 
оснащены максимальным ко-
личеством диагностических 
средств, позволяющих за-
фиксировать место, время и 

обстоятельства (с помощью 
видеокамер) аварии. В край-
ней ситуации, когда владе-
лец беспилотного авто не бу-
дет присутствовать в машине 
в момент аварии, автопилот 
уведомит данного человека 
о факте и обстоятельствах 
ДТП, после чего владелец 
своей электронно-цифровой 
подписью (ЭЦП) подпишет 
свою часть протокола (воз-
можна ситуация, когда робот 
будет сам генерировать свою 
часть протокола). Пробле-
мы могут возникнуть только 
при желании второй сторо-
ны оспорить обстоятельства 
происшествия, поскольку 
тогда придётся решать кон-
фликт в суде. Но, учитывая, 
насколько точную и подроб-
ную информацию о движе-
нии записывает беспилотный 
автомобиль, я бы не реко-
мендовал с ним спорить.

А вот с точки зрения оцен-
ки рисков и расчёта тарифов 
изменения произойдут суще-
ственные. Однако дать точ-
ные прогнозы по страховым 
тарифам пока не представ-
ляется возможным: страхов-
щикам нужно собрать стати-
стику и понять убыточность. 
При расчёте стоимости ОСА-
ГО для беспилотных автомо-
билей, вполне вероятно, по-
явится новый коэффициент 
в зависимости от использу-
емого типа автопилота. На-
пример, автопилот «Теслы» 
или «Яндекса» могут оцени-
ваться как представляющие 
разный уровень риска. Те-
оретически можно предста-
вить себе коэффициент «бо-
нус-малус», применяемый к 
таким автомобилям на осно-
вании общей статистики ава-
рийности с их участием. Зато 
для беспилотников не имеют 
смысла андеррайтерские ко-
эффициенты, зависящие от 
стажа и возраста водителя. 
Да и вообще вся статистика, 

связанная с водителем, при 
расчёте стоимости страхова-
ния беспилотных автомоби-
лей, управляемых автопило-
том, учитываться не будет. 

Поскольку сейчас на 
рынке обязательного авто-
страхования наблюдается 
обратный тренд, т.е. мак-
симально детальный учёт 
особенностей водителя как 
главного фактора риска (и 
это совершенно правильный 
подход для машин с водите-
лем), страхование беспилот-
ных автомобилей, очевидно, 
может выделиться в отдель-
ный подвид автострахова-
ния. Такое себе ОСАГО для 
беспилотников, где будут 
использоваться различные 
методики оценки риска, ве-
роятно, что-то позаимствуют 
у каско. 

Вполне вероятна и же-
лательна ситуация, когда 
в ОСАГО для беспилотных 
автомобилей будет включён 
механизм страхования на 
базе пользования, учитываю-
щий долю времени, когда ав-
томобилем управлял человек 
или автопилот. Страховой 
тариф будет, соответствен-
но, рассчитываться на базе 
этих двух составляющих. 
Определить их, по понятным 
причинам, не составит труда. 
Учитывая, что уже сейчас 
автопилот управляет авто-
мобилем существенно лучше 
среднего водителя, а даль-
ше этот отрыв будет только 
расти, такой подход может 
позволить владельцам авто-
номных автомобилей суще-
ственно сэкономить на стои-
мости страховки.

Подводя итоги, хочу от-
метить, что главное необ-
ходимое изменение – это 
принципиальное решение по 
допуску беспилотных авто-
мобилей на дороги общего 
пользования и их включение 
в систему обязательного 
страхования. А так даже на-
звание менять не придётся, 
закон и так называется «Об 
обязательном страховании 
гражданской ответственно-
сти владельцев транспорт-
ных средств», он как будто 
изначально написан под бес-
пилотные автомобили.  

 Пресс-служба Инфор-
мационного проекта 

«ОСАГО: общественная 
экспертиза».

Страховка 
для беспилотника

Уже в 2021 году на российских дорогах могут появить-
ся беспилотные автомобили в рамках тестового запуска, 
а правительство планирует подготовить федеральный 
закон о высокоавтоматизированном транспорте. Также 
с появлением беспилотников потребуются коррективы в 
закон об ОСАГО и другие связанные с ним нормативные 
акты. Дело в том, что новый вид транспорта не подраз-
умевает наличие водителя, а сегодня в обязательном 
автостраховании очень многое завязано именно на чело-
веке.  

Сотрудники Управления 
Пенсионного фонда в Хабез-
ском районе встретились с 
трудовым коллективом Ха-
безского отделения ФГУП 
«Ростехинвентаризация — 
Федеральное БТИ» по КЧР. 
Тема встречи -  знакомство 
с  нововведениями и изме-
нениями в пенсионной си-
стеме, которые произошли в 
предыдущие годы и происхо-
дят в 2021 году. Слушателей 
интересовали  изменения, 
внесенные в отдельные за-
конодательные акты Россий-
ской Федерации, которые  
закрепляют общеустанов-
ленный пенсионный возраст. 
Кроме того,  собравшимся 
рассказали об основных нор-
мах закона, который призван 
обеспечить устойчивый рост 
размера страховых пенсий 
по старости и высокий уро-
вень их индексации.
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Жизнь 
как она есть

Государственная корпорация «Агентство по страхованию 
вкладов» (далее – Агентство) сообщает о наступлении 14 мая 
2021 г. страхового случая, предусмотренного пунктом 1 части 1 
статьи 8 Федерального закона от 23 декабря 2003 г. № 177-ФЗ «О 
страховании вкладов в банках Российской Федерации» (далее 
– Закон о страховании вкладов), в отношении кредитной органи-
зации Акционерное общество Тексбанк (далее – АО «Тексбанк»), 
г.Черкесск, регистрационный номер Банка России 2756, в связи с 
аннулированием у нее лицензии Банка России на осуществление 
банковских операций на основании приказа Банка России от 14   
мая 2021 г. № ОД-883.

Порядок и условия выплаты возмещения по счетам и вкла-
дам (далее также – возмещение) установлены Законом о стра-
ховании вкладов, текст которого размещен на официальном 
сайте Агентства в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет»: https://www.asv.org.ru (далее – сайт Агентства).

В соответствии с Законом о страховании вкладов возмеще-
ние выплачивается Агентством в валюте Российской Федера-
ции за счет средств фонда обязательного страхования вкладов. 
Размер возмещения вкладчику определяется исходя из суммы 
всех его вкладов (счетов) в банке, подлежащих страхова-
нию (далее – вклады), но не более максимального размера 
(лимита) страхового возмещения, установленного для соот-
ветствующего вида вкладов. Проценты по вкладам на дату на-
ступления страхового случая определяются исходя из условий 
договора вклада и включаются в расчет возмещения. Вклады в 
иностранной валюте включаются в расчет возмещения по курсу, 
установленному Банком России на день наступления страхового 
случая. При наличии встречных требований банка к вкладчику 
их сумма уменьшает размер обязательств по соответствующему 
виду вкладов при расчете размера возмещения в порядке, уста-
новленном статьями 11, 13.1, 13.2 и 13.10 Закона о страховании 
вкладов.

Прием заявлений о выплате возмещения по вкладам фи-
зического лица и по счетам (вкладам) юридического лица и о 
включении обязательств банка в реестр требований кредиторов 
(далее – заявление о выплате возмещения), иных необходимых 
документов и выплата возмещения будут осуществляться с 24 
мая 2021 г. через АО «Россельхозбанк», действующее от имени 
Агентства и за его счет в качестве банка-агента (далее также – 
банк-агент).

Перечень подразделений АО «Россельхозбанк» и режим их 
работы размещены на сайте Агентства (раздел «Банки/Стра-
ховые выплаты/ «Тексбанк» (АО)»). Кроме того, информацию о 
перечне подразделений банка-агента, осуществляющих выплату 
возмещения, и режиме их работы можно получить по телефо-
нам горячих линий: АО «Россельхозбанк» – 8 (800) 200-02-90, 
Агентство – 8 (800) 200-08-05 (звонки на все телефоны горячих 
линий по России бесплатные).

Вкладчик, наследник или правопреемник (их представители) 
вкладчика вправе обратиться за выплатой возмещения в любое 
подразделение банка-агента, указанное на сайте Агентства.

Для получения возмещения вкладчик – физическое лицо, а 
также лицо (лица), уполномоченное (уполномоченные) действо-
вать от имени вкладчика – юридического лица без доверенности, 
при личном обращении представляет паспорт или иной доку-
мент, удостоверяющий личность, а также заявление о выпла-
те возмещения по установленной Агентством форме. Бланки 
заявлений можно получить и заполнить в подразделениях банка-
агента или скопировать с сайта Агентства (раздел «Документы/
Формы документов»).

Прием заявлений о выпла-
те возмещения будет осущест-
влять АО «Россельхозбанк» 
на основании заключенного с 
Агентством агентского договора 
в течение не менее 1 года. По-
сле окончания указанного срока 
прием заявлений о выплате воз-
мещения, иных необходимых 
документов и выплата возме-
щения будут продолжены через 
этот же или иной банк-агент 
либо будут осуществляться не-
посредственно Агентством, о 
чем Агентством будет сообщено 
дополнительно.

АО «Россельхозбанк» осу-
ществляет прием заявлений о выплате возмещения, за исключе-
нием заявлений о выплате возмещения по вкладам отдельных 
видов, порядок выплаты возмещения по которым установлен 
статьями 13.1, 13.2 и 13.10 Закона о страховании вкладов, а также 
заявлений о выплате возмещения в повышенном размере в свя-
зи с наличием особых обстоятельств, указанных в статье 13.3 
Закона о страховании вкладов, прием которых осуществляется 
непосредственно Агентством.

Вкладчики АО «Тексбанк», имеющие право на выплату воз-
мещения по вкладам указанных выше отдельных видов и (или) 
в повышенном размере при наличии особых обстоятельств, а 
также проживающие вне населенных пунктов, где расположены 
подразделения банка-агента, осуществляющие выплату возме-
щения, вправе направить заявления о выплате возмещения в 
Агентство по почте либо передать через экспедицию Агент-
ства по адресу: 109240, г. Москва, ул. Высоцкого, д. 4.

Подпись на заявлении о выплате возмещения, направляемом 
по почте при размере возмещения свыше 15 000 руб., должна 
быть нотариально удостоверена. В случае отсутствия в насе-
ленном пункте нотариуса подлинность подписи вкладчика на 
заявлении может свидетельствовать глава местной администра-
ции или специально уполномоченное должностное лицо органа 
местного самоуправления. К заявлению при его направлении по 
почте также необходимо приложить копию документа, удостове-
ряющего личность вкладчика.

С заявлением о выплате возмещения можно обращаться до 
дня ликвидации АО «Тексбанк». В случае пропуска вкладчиком 
(его наследником, правопреемником) срока для обращения с тре-
бованием о выплате возмещения указанный срок по заявлению 
вкладчика (его наследника, правопреемника) может быть вос-
становлен решением Правления Агентства при наличии обсто-
ятельств, указанных в части 2 статьи 10 Закона о страховании 
вкладов.

Дополнительную информацию о получении сведений о раз-
мере причитающегося вкладчику возмещения с использова-
нием сервисов Агентства на Едином портале государственных 
услуг, порядке обращения за выплатой возмещения представи-
теля вкладчика и наследника вкладчика – физического лица или 
правопреемника вкладчика – юридического лица, порядке уре-
гулирования разногласий по размеру возмещения и другим во-
просам, связанным с выплатой возмещения, можно получить по 
телефону горячей линии Агентства: 8 (800) 200-08-05 (звонки по 
России бесплатные), а также на сайте Агентства (раздел «Бан-
ки/Страховые выплаты»).

СООБЩЕНИЕ ГОСУДАРСТВЕННОЙ КОРПОРАЦИИ «АГЕНТСТВО ПО СТРАХОВАНИЮ ВКЛАДОВ»
О ДАТЕ НАЧАЛА ВЫПЛАТЫ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ, МЕСТЕ, ВРЕМЕНИ, ФОРМЕ И ПОРЯДКЕ ПРИЕМА ЗАЯВЛЕНИЙ

ВКЛАДЧИКОВ КРЕДИТНОЙ ОРГАНИЗАЦИИ АО «ТЕКСБАНК» О ВЫПЛАТЕ ВОЗМЕЩЕНИЯ ПО ВКЛАДАМ

Лицом 
к проблеме

- И не только увидеть, 
люди хотят как можно боль-
ше знать об этих удивитель-
ных редких животных, - гово-
рит заместитель директора 
заповедника по науке Джа-
мал  ТЕКЕЕВ, - тем более, 
что зубры по-прежнему явля-
ются объектом интереса бра-
коньеров, так как приносят 
им немалую прибыль благо-
даря ценному мясу, рогам и 
шкурам. А это значит, благо-
получие отдельных группи-
ровок зубра в неминуемой 
опасности… Впрочем, бра-
коньерский молох не щадит 
никого, он пожирает немалое 
количество парнокопытных, 
пернатой дичи. Оружие в ру-
ках варваров навечно свело 
с лица земли дронта, стран-
ствующего голубя, стелле-
рову (морскую) корову, тас-
манского сумчатого волка, 
тайваньского дымчатого ле-
опарда, почти извело неис-
числимую популяцию бизо-
нов в американских прериях 
(дошло до того, что у убитых 
зверей брали только языки), 
а на нашем континенте зу-
бров…

- Что значит конкрет-
но «по-прежнему» в отно-
шении зубров?

 - Чтобы ответить на этот 
вопрос, без экскурса в исто-
рию происхождения зубров, 
которое фиксируется в Меж-
дународной племенной книге 
зубров с 1927 года, никак не 
обойтись. Исторический аре-
ал обитания зубра был до-
вольно велик, я даже не дам 
себе труда перечислить все 
территории, буду говорить 
только о данных, близких на-
шей теме. Полностью дикие 
популяции зубра (беловеж-
ская и западно-кавказская) 
были истреблены в начале 
двадцатого века в результа-
те браконьерства, которое 
в периоды войн, народных 
волнений и революций, со-
кращения местообитаний зу-
бров в ходе хозяйственного 
освоения и преобразования 
лесных массивов в сельско-
хозяйственные угодья, носи-
ло массовый характер.

Что касается зубра на 
территории КЧР, до середины 
19 века зубры встречались 
практически на всей горной 
части современной Карача-
ево-Черкесии. Период Пер-
вой мировой войны, затем 
последовавшая за ней рево-
люция, которая переросла в 
гражданскую войну, привели 
к катастрофическому сни-
жению численности зубров 
как в России, так и на Кавка-
зе. Положение усугубила и 
вспышка эпизоотии, по всей 
видимости, из-за домашнего 
скота на высокогорных вы-

пасах. Таким образом, в на-
чале двадцатого века редко 
кто мог похвастать тем, что 
встречал в горах зубров. А 
последние три кавказских 
зубра в природе были убиты 
в 1927 году на горе Алоус - 
это информация из трудов 
моего предшественника на 
этой должности, Семенова, 
который вплотную занимал-
ся зуброведением и также 

вплотную сотрудничал с Со-
чинским национальным пар-
ком.

- В одной из статей 
всемирно известного ака-
демика ВАСХНИЛ Михаи-
ла Федоровича Иванова, 
«Гибриды в зоопарке Ф. Э. 
Фальц-Фейна в Аскании–
Нова Таврической губер-
нии» от 1911 года чита-
ем: «Как известно, зубры 
вымирают и представ-
ляют теперь большую 
редкость. Они водятся 
только в России. Несколь-
ко сотен их насчитыва-
ли в Беловежской пуще, 
столько же их найдется 
в лесах Закавказья. В по-
следнее время появились 
слухи относительно Бе-
ловежской пущи. Говорят, 
что германцы с занятием 
этого края вырубили поч-
ти всю пущу и перелови-
ли всех зубров. Если это 
верно, то, следовательно, 
останется только одно 
местечко на всем земном 
шаре, где водятся зубры в 
естественных условиях, – 
это леса Кавказа». Так от-
куда и как вновь появились 
зубры в КЧР, если послед-
ние были убиты в 1927 
году, а Беловежская пуща 
оказалась сама в таком же 
положении?

- Современные чисто-
кровные зубры ведут свое 
происхождение от 12, воз-
можно, неродственных жи-
вотных основателей, из ко-
торых 11 (4 самца и 7 самок) 
относились к равнинному (бе-
ловежскому) подвиду, а один 
бык был последним пред-
ставителем кавказского под-
вида. На сегодняшний день 
различают две чистокровные 
линии разведения зубров: бе-
ловежскую и кавказско – бе-
ловежскую, ведущую проис-
хождение от 12 основателей 
и несущую гены как бело-
вежского, так и кавказского 
подвидов. Так что… В Кара-
чаево-Черкесию зубры вновь 
прибыли в 1968 году. 14 жи-
вотных обоих полов в равном 
соотношении были привезе-

ны из Окского и Приокско-
Террасного заповедников и 
без передержки выпущены 
в Кызгычском лесничестве 
Тебердинского заповедника, 
конкретно в ущелье Кызгыч, 
близ поселка Архыз. Через 
десять лет дополнительно 
было завезено еще четыре 
самца и три самки. 

- Почему было выбрано 
именно Кызгычское лесни-
чество?

 - Это лесничество пред-
ставляет собой вытянутое 
более чем на 20 километров 
ущелье по долине одноимен-
ной реки площадью 19270 
гектаров. Ареал обитания 
зубров охватывает только 

11000 га в силу орографи-
ческих (рельеф) условий. С 
первых же дней прибытия зу-
бров началась большая кро-
потливая работа по охране и 
мониторингу группировки зу-
бров на территории заповед-
ника. Кроме того, была орга-
низована ежегодная зимняя 
подкормка животных, так как 
в районе обитания их, как на-
зло, выдаются довольно мно-
госнежные зимы, препятству-
ющие животным кормиться 
самим в полной мере. Усилия 
людей увенчались успехом. 
Животные потихоньку адап-
тировались на новом месте и 
стали осваивать территорию 
Кызгычского лесничества. 
Ежегодно проводимые учеты 
численности показывали не-
высокий, но стабильный рост 
количества зубров, несмотря 
на случаи гибели животных 
в естественных условиях, 
под лавинами и так далее. 
Максимальной численности 
животные достигли в 1991 
году. Группировка зубров на-
считывала 55 особей, кото-
рые растеклись не только на 
территории Кызгычского лес-
ничества, но и на сопредель-
ных территориях.

- Но, насколько мне из-
вестно, именно в девя-
ностые забили тревогу 
сотрудники заповедника, 
опасаясь за жизнь могучих 

зубров.
- Все верно, именно в 

начале 90-х прошлого века 
численность зубров идет на 
убыль. Первыми из-за отсут-
ствия надлежащей охраны 
вне пределов заповедника, 
вызванного известными со-
циально-экономическими 
неурядицами в стране, исче-
зают животные, обитающие 
за пределами Кызгычского 
лесничества. Дальше - боль-
ше. Ситуацию осложнило 
появление с последующей 
дислокацией военных в 
1998-1999 г. в верховьях реки 
Кызгыч. Надо ли объяснять, 
что это такое? Шум техни-
ки, вертолетов, стрельба, а 

по некоторым сведениям, 
и охота военных на зубров 
стали не только поводом для 
беспокойства животных, но 
и причиной колоссального 
стресса. Зубры покинули эти 
комфортные для них места 
обитания и даже после ухо-
да военных еще десятиле-
тие обходили их стороной. И 
как итог, учет, проведенный в 
2000 году, показал наличие 
всего 20 особей животных. 

В результате из-за сни-
жения численности живот-
ных группировку зубров стал 
угнетать фактор инбредной 
депрессии. Для непосвящен-
ных - это скрещивание близ-
кородственных форм в одной 
популяции организмов, то 
есть скрещивание между осо-
бями, связанными прямым 
родством. Стало понятно, 
что без завоза новых живот-
ных для снятия этого факто-
ра группировка зубра окон-
чательно исчезнет. И учет, 
проведенный в 2012 году, 
стал тому свидетельством. 
На территории заповедника 
к этому времени насчитыва-
лось всего пять особей, хотя, 
по оценочным данным, фи-
гурировала и другая цифра 
– десять животных. Но как бы 
там ни было, больше зубры 
за пределами заповедника 
не встречались…

 Для снятия этого факто-

ра, а также восстановления 
численности популяции зу-
бра на территории Тебер-
динского заповедника в 2012 
году началась, не побоюсь 
этого слова, крупномасштаб-
ная операция по реализации 
программы восстановления 
популяции зубра силами са-
мого заповедника и WWF 
России. Были завезены во-
семь особей зубров (четыре 
самца и столько же самок) 
из Окского заповедника и де-
сять особей (пять самцов и 
пять самок) из Приокско-Тер-
расного заповедника.

Буквально через год, в 
2013-м, впервые за послед-
ние годы в группировке по-
явились два теленка. Даль-

ше – больше. В 2015 году 
по результатам мониторинга 
подтверждено рождение че-
тырех телят, приплод в по-
следующем году такой же. 
2017 год порадовал прибав-
лением двух телят, 2018-й 
– трех телят, 2019–й - также 
трех телят. Абсолютный ре-
корд рождаемости за все 
время существования зубра 
на территории заповедника 
показал 2020 год, в котором 
родилось семь(!) телят. Та-
ким образом, за семь лет в 
популяции зубра родилось 22 
теленка. В то же время был 
зафиксирован падеж пяти 
крупных особей в силу раз-
ных естественных причин. 
Учет, проведенный в дека-
бре 2020 года, зафиксировал 
на территории Архызского 
участка Тебердинского за-
поведника 20 особей зубра. 
Оптимальная численность 
зубра на территории Кызгыч-
ского лесничества заповед-
ника составляет где-то сто 
особей…

- Джамал Кемалович, 
я слышала, что, когда в 
вольере появился ново-
рожденный теленок, от 
туристов, да и местных 
жителей, желающих по-
любоваться этим дивным 
зубренком, не было отбоя.

- Умиление вызывают все 
малыши, будь то туренок или 
олененок, кабанчик или вол-
чонок, но теленок зубра – это 
нечто! Пропустить такое ред-
костное зрелище – просто 
грех!

- Понятное дело, что 
в вольеры никто не идет 
с пустыми руками, люди 
идут с кормом для живот-
ных – кто-то кормит кон-
кретно оленей, кто-то бе-
жит к лебедям с листьями 
одуванчиков – это их из-
любленное лакомство. Ни-
кто не обойдет стороной 
медведей, кабанов - попро-
шаек, а вот к зубру мало 
кто подступится, и в силу 
его малоприветливости, 
и в силу того, что он ред-
ко подходит к решетке. В 
связи с этим вопрос: как 
выживают зимой зубры?
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ПОСЛЕДНИЕ ГОРНЫЕ 
ЗУБРЫ КАВКАЗА?

МИР живой природы. Это необыкновенно интересный 
мир, полный тайн, влекущий ко многим открытиям. 

Может, поэтому людей, в особенности горожан, туристов, 
приезжающих в Теберду, Домбай, так тянет в Тебердин-
ский заповедник, чтобы первым долгом увидеть самое 
тяжелое и крупное наземное млекопитающее Европы и 
последнего европейского представителя диких быков – 
зубра. 
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Однако полное их ис-
полнение не понадобилось 
- опытнейший педагог Казар-
новская с первых же музы-
кальных фраз определила 
не только уровень владения 
голосовым аппаратом, во-
кальную технику и недочеты 
исполнения, но даже энерге-
тические и моральные воз-
можности певца. Она сама 
села за рояль, и, как гово-
рится, на глазах изумленной 
публики начался процесс ре-
ставрации вокальной дефор-
мации. 

Ах, какой это был про-
цесс! Казарновская застав-
ляла брать и удерживать 
высокие и низкие ноты на от-
крытых гласных, показывала, 
как использовать нижний или 
грудной регистр, объясняла 
технику правильного дыха-
ния, как нужно раскрывать 
рот для лучшего и свобод-
ного звучания голоса, как ис-
пользовать для извлечения 
правильного звука брюшные 
мышцы и мышцы спины... Но 
даже не это поразило выпав-
ших из времени зрителей, а 
та полная самоотдача, не-
утомимость и то, как она 
мгновенно определяла уро-
вень и возможности певца. 
«Вы используете только один 
процент своего голоса», - на-
пример, заявила она Ачару 
Меремкулову, гоняя его рас-
певками в разных тонально-
стях.

Чуткая, неутомимая, не-
умолимая в своих требовани-
ях, она работала так, словно 
каждый из трех исполнителей 
являлся её единственным 
учеником, в которого надо 
за единицу времени вложить 
всю силу, энергию, душу. И 
за какие-то четверть часа за-
жатая нота или пение в нос 
у молодых певцов вдруг вы-
ливались чарующей высокой 
открытой свободной нотой, а 
в глазах светилось счастье. 
Ещё бы - они не только пре-
одолели тяжёлый барьер, но 

и усвоили главный урок Ка-
зарновской: для того, чтобы 
подняться до уровня звезды 
мировых сцен, надо работать 
много и без жалости к себе. 
Профессиональную дефор-
мацию невозможно скрыть 
даже от дилетанта. Это как 
пятно на одежде - чем боль-
ше пытаешься спрятать, тем 
она видней.

После мастер-класса 
Любовь Юрьевна провела 
пресс-конференцию с пред-
ставителями республикан-
ских СМИ, которая прошла 
очень тепло и свободно. 
Казарновская рассказала о 
себе много интересного. На-
пример, о том, что по отцов-
ской и материнской линиям 
её предки были купцами, в 
чьих семьях девочки полу-
чали хорошее музыкальное 
воспитание, они устраивали 
музыкальные вечера, играли 
на рояле, хорошо пели.  

- Но оперными дивами не 
рождаются - ими становятся, 
это фактор постоянной ра-
боты над собой. Профессия 
оперного певца требует не 
только наличия хорошего го-
лоса. Голос - это всего лишь 
повод для поступления в му-
зыкальное учреждение. Все 
остальное, как говорила моя 
педагог, это еврейский паш-
тет из дичи - один рябчик, 
один конь. Голос и есть тот 
рябчик. А конь - это безоста-
новочная работа в течение 
всей жизни. Только огром-
ным трудом кому-то удаётся 
оставить зарубку на сердце 
истории. Впрочем, это каса-
ется всех аспектов творче-
ства, - говорила Любовь Ка-
зарновская.

К слову, Любовь Юрьевна 
не только поёт, но и свободно 
говорит на нескольких язы-
ках - а это тоже результат по-
стоянной работы. 

Много времени и внима-
ния требует работа с высо-
коодаренной молодежью. К 
сожалению, посетовала Ка-
зарновская, многие молодые 
люди, не раскрывая себя в 

живом зрительном зале, за-
частую уходят в инстаграм-
ный успех, отчего высокие 
стандарты искусства для них 
становятся очень приплюсну-
тыми.

Говоря же о Карачаево-
Черкесии, певица отметила, 
что её сразу подкупили как 
дружелюбие и открытость 
местного населения, так и 
очевидный интернациона-
лизм, царящий в нашей ре-
спублике.

- Это бросается в глаза 
так же, как необыкновенная 
красота вашего края, - от-
метила Казарновская. - Но 
главное - у Карачаево-Чер-
кесии есть все шансы стать 
не только туристической, но 
и культурной Меккой. Кара-
чаево-Черкесия наделена 
красотами и талантливыми 
людьми и достойна того, что-
бы сюда приезжали прикос-
нуться к прекрасному во всех 
смыслах.

Добавим, что приезд Лю-
бови Казарновской в Кара-
чаево-Черкесию совпал с от-
крытием в республике новой, 
оборудованной по самым вы-
соким стандартам, звукоза-
писывающей студии. Любовь 
Юрьевна не только осмотре-
ла студию, но и руководила 
процессом записи потряса-
ющей красоты арии Луизы 
из оперы «Луиза» Гюстава 
Шарпантье. Записывала её 
ученица Казарновской Кри-
стина Пономарева под жи-
вую инструментальную му-
зыку в исполнении камерного 
ансамбля города Черкесска. 
Последний факт не может не 
вызывать чувство большой 
гордости.

Впрочем, поводов для 
гордости у нас всех, думаю, 
будем немало. Потому что 
богат культурный потенциал 
нашей республики, и звез-
ды будут собираться как на 
небе, так и под мирным ла-
сковым небом Карачаево-
Черкесии.

Шахриза БОГАТЫРЕВА.
Фото Светланы ОСЕЦКОЙ.

СТОЯЛА чудная пора 
осени. Над Карачаев-

ском стремительно летели 
необыкновенно пышные об-
лака, а клены пылали так, 
что нельзя было не залю-
боваться каждым, похожим 
на раскрытую ладонь, его 
листком… Тая долго ходила 
по незнакомому, но такому 
красивому, уютному городу, 
привыкая к своему счастью…

В жизни сорокалетней 
Таисии С. произошло много 
разных горестных событий. 
Своих родителей она не зна-
ла, потому как ее оставили 
в роддоме, откуда путь, как 
и водится, после всяческих 
бумажных, организационных 
перипетий прямиком лежал в 
детдом. В четыре года девоч-
ку удочерили, но ровно через 
полгода приемные родители, 
оставив сильно полюбившу-
юся им кроху на няню только 
потому, что она спала, выеха-
ли из Армянска, где жили, по 
делам в Симферополь и раз-
бились насмерть на полпу-
ти.  Родственники погибших 
вернули девочку обратно в 
детдом.

Второй раз Таю удочери-
ли, когда ей было девять лет.

«Как только я попала в 
эту семью, начались рас-
спросы, - вспоминала Тая, - 
типа: «Ты хорошо помнишь 
своих первых приемных ро-
дителей? Это правда, что у 
них была хорошая машина, 
хорошая дача? А из детей 
только ты?». И так далее. Не 
знаю, к чему были все эти 
расспросы, помню только, 
что поначалу я нервничала 
от таких разговоров, попри-

выкнув, стала реагировать 
спокойнее, по-детски рассу-
див, что, видимо, это был их 
способ внимания к ребенку, 
которого они взяли в дом. По-
том узнаю, что они пытались 
получить мою долю наслед-
ства у родственников моих 
погибших и, как оказалось, 
весьма состоятельных при-
емных родителей… 

 Шло время, и меня ста-
ло смущать другое – маниа-
кальная страсть моей второй 
приемной мамы к чистоте и 
порядку. Каждое пятнышко, 
каждая сдвинутая с места 
вещица причиняли ей бес-
покойство, а самое главное 
- злость. Насколько она была 
злая, я поняла, когда в мыше-
ловку попал мышонок и она 
стала ошпаривать его кипят-
ком, колоть спицами в глаза, 
в туловище…»

Потом девочка стала при-
выкать к тому, что родители 
вечно сдают ее куда-то, вро-
де как чемодан на хранение: 
в школе – на продленку, ле-
том - в деревню, к бабушке, 
где она пасла коз, гусей. А 
потом приемные родители и 
вовсе от нее отказались, ска-
зав: «Мы не справляемся с 
этим чертенком…» 

Теперь уже был не дет-
дом, а школа-интернат. Те-
перь уже не ребенок, под-
росток слоняется с утра до 
глубокой ночи по сумрачным 
коридорам угрюмого сирот-
ского приюта, не находя себе 

места. Мысль о предатель-
стве взрослых не дает ей по-
коя, как и то, что сверстники 
над ней то и дело зло под-
шучивают. Дело в том, что 
Тая была как гадкий утенок 
среди них. Маленького роста, 
толстенькая, в уродливых 
роговых очках на пол-лица…  
Но именно благодаря этим 
насмешкам, подтруниваниям 
в Тае очень скоро стали ужи-
ваться рядом: доброта и дет-
ская жестокость, полудетская 
застенчивость и недетский 
сарказм, с помощью которого 
она могла поставить на ме-
сто любого…

Тая хорошо училась, мно-
го читала, рисовала, причем 
запоем, в лютые морозы спа-
сала бездомных, искалечен-
ных котят и щенков, пряча их 
в подвалах интерната и под-
кармливая… 

Когда пришла пора поки-
нуть стены интерната, твердо 
уверовав в то, что в крупном 
городе труд легче, хлеб сла-
ще, а жизнь легче, Тая со 
своей одноклассницей и за-
кадычной подругой Ленкой 
едут в Ростов-на-Дону. Впе-
реди неизвестность, в кар-
мане негусто, но талант, уве-
ренность в себе так играют в 
молодых сердцах, что девоч-
кам и море по колено.

Ростов встретил весьма 
неприветливо. Единствен-
ным предприятием, которое 
им предоставило работу и 
комнату в общежитии, ока-

зался центральный почтамт. 
Но девчонок это не обескура-
жило.

«Больше всего мне нрави-
лось разносить телеграммы, 
- вспоминала Тая, - только 
скажешь: «Вам телеграмма», 
и дверь открывается, как по 
щелчку. Дверь открывает-
ся, и на тебя налетает запах 
домашней жизни – вкусного 
борща, томленых котлет, за-
пах кошек, собак, пыльных 
и желанных книг. Принесла 
радостную весть – тебя, не 
усадив за стол, никто не от-
пустит. А ты и рада несказан-
но, потому что вернешься в 
общагу, а там…»

Что такое общага, знают 
наверняка очень многие. Вот 
и Тая с Леной жили в малень-
кой 15-метровой комнате, в 
которой с трудом помеща-
лись две кровати, два сту-
ла, две тумбочки и платяной 
шкаф. Теснота им была не в 
тягость, тоску наводило дру-
гое – кухонные тираны, ко-
торым без интриги в общаге 
биения жизни ощутить было 
не дано. Это были бывшие 
«зэчки», которые любили 
вкусно поесть, выпить, поку-
ражиться, сваливая все свои 
обязанности на других, более 
совестливых, более слабых, 
не умеющих еще постоять за 
себя.  

«Вот они и положили глаз 
на детдомовок, - рассказыва-
ла, смеясь, Тая, - но и мы в 
долгу не оставались, стара-
лись как можно меньше на-
ходиться дома. 
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 Утерянный аттестат об
основном общем образовании
номер 0090500706, выданный
в 2018 году МКОУ СОШ № 5 с.
Терезе на имя Эркенова Маго�
меда Арасуловича, считать
недействительным.

 Утерянный аттестат № А
7946017 о среднем (полном)
общем образовании, выдан�
ный муниципальной общеоб�
разовательной средней шко�
лой а. Псаучье�Дахе Хабезско�
го района КЧР в 2002 году на
имя Балова Азамата Ауесови�
ча, считать недействитель+
ным.

РЕКЛАМАСПРАВКИ

ИЗВЕЩЕНИЕ
о проведении аукциона с закрытой формой подачи
предложений о размере арендной платы на право

заключения договора аренды земельного участка из
земель сельскохозяйственного назначения

Администрация Хабезского муниципального района инфор�
мирует о возможности предоставления в аренду земельного
участка мерою 1500 кв. м, с кадастровым номером
09:03:0160101:281, расположенного по адресу: РФ, КЧР, Ха�
безский район, а. Ново�Хумаринский, ул. Набережная, 23 г,
категория земель: земли населенных пунктов, для ведения
личного подсобного хозяйства.

Предельные параметры капитального строительства по Лоту
№1: до 1500 кв. м и более.

Информация о технических условиях:
Электроснабжение. Имеется техническая возможность под�

ключения к электрическим сетям. Размер платы за технологи�
ческое присоединение определяется в соответствии с Поста�
новлением Главного управления КЧР по тарифам и ценам  от
29.12.2017 г. №160.

Газоснабжение. Нет возможности подключения к газовым
сетям. (Исх. АО «Газпром газораспределение Черкесск» РЭС
по Хабезскому району).

Водоснабжение. Не имеется техническая возможность под�
ключения к водопроводным сетям.

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельно�
го участка, в течение тридцати дней со дня опубликования
извещения вправе подать заявление о намерении участвовать
в аукционе по продаже права аренды такого земельного уча�
стка лично или посредством почтовой связи в администрацию
Хабезского муниципального района по адресу: КЧР, Хабезс�
кий р�н, а. Хабез, ул. Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане могут
ознакомиться со схемой расположения земельного участка.

Министерство здравоохранения
Карачаево&Черкесской Республики

объявляет конкурс
на замещение вакантной должности:

Главный врач республиканского государственного
автономного учреждения здравоохранения

«Усть&Джегутинская районная
стоматологическая поликлиника»

К участию в конкурсе приглашаются лица, имеющие выс�
шее медицинское образование, действующий сертификат
«Организация здравоохранения и общественное здоровье»,
стаж работы на руководящих должностях не менее пяти лет.

Лица, желающие участвовать в конкурсе, в течение 30�ти
календарных дней со дня опубликования настоящего объявле�
ния предоставляют следующие документы:

личное заявление;
собственноручно заполненную и подписанную анкету с

фотографией; копию паспорта или заменяющего его докумен�
та (соответствующий документ предъявляется лично по прибы�
тии на конкурс);

копию трудовой книжки (за исключением случаев, когда
служебная (трудовая) деятельность осуществляется впервые)
или иные документы, подтверждающие трудовую (служебную)
деятельность гражданина;

копии документов о профессиональном образовании, а
также по желанию гражданина � о дополнительном професси�
ональном образовании, о присвоении ученой степени, ученого
звания, заверенные нотариально или кадровыми службами по
месту работы (службы);

медицинскую справку по форме 086/у; справку об отсут�
ствии судимости.

Обращаться по адресу: г. Черкесск, Дом Правительства,
Министерство здравоохранения Карачаево&Черкесской Рес&
публики, кабинет №122.

Справки по телефону: 8 (878&2) 26&66&70.

ИЗВЕЩЕНИЕ
о приеме заявлений граждан и КФХ о намерении

участвовать в аукционе на право заключения
договора аренды земельного участка

Администрация Хабезского муниципального района инфор�
мирует о возможности предоставления в аренду земельного
участка мерою 1500 кв. м, расположенного по адресу: РФ,
КЧР, Хабезский район, а. Кызыл�Юрт, участок №7, с кадаст�
ровым номером 09:03:0020114:203, категория земель: земли
населенных пунктов, для ведения личного подсобного хозяй�
ства (приусадебный земельный участок).

Граждане, заинтересованные в предоставлении земельно�
го участка для ведения личного подсобного хозяйства, в тече�
ние тридцати дней со дня опубликования извещения вправе
подать заявление о намерении участвовать в аукционе по
продаже права аренды такого земельного участка лично или
посредством почтовой связи в администрацию Хабезского му�
ниципального района по адресу: КЧР, Хабезский р�н, а. Хабез,
ул. Советская, 27.

По этому же адресу заинтересованные граждане могут
ознакомиться со схемой расположения земельного участка.

РАЗНОЕ

26�36�34

Телефон
отдела
рекламы

26�36�34

Крим&инфо

ГРАБЕЖ СРЕДЬ БЕЛА ДНЯ
Следственным отделом по городу Черкесску След�

ственного управления Следственного комитета Россий�
ской Федерации по Карачаево�Черкесской Республике
возбуждено уголовное дело в отношении двух местных
жительниц, подозреваемых в совершении преступления,
предусмотренного п.п. «а», «г» ч. 2 ст. 161 УК РФ (грабеж,
совершенный группой лиц по предварительному сгово�
ру, с применением насилия, не опасного для жизни и
здоровья).

По данным следствия, в декабре 2020 года две жи�
тельницы Черкесска, находясь во дворе одного из до�
мов, расположенных на улице Лободина, угрожая несо�
вершеннолетней девушке применением в отношении нее
насилия, не опасного для жизни и здоровья, действуя
группой лиц по предварительному сговору, открыто по�
хитили принадлежащие потерпевшей золотые серьги,
которыми распорядились по своему усмотрению.

В настоящее время сотрудниками следственного от�
дела выполняется комплекс необходимых мероприятий,
направленных на установление всех обстоятельств со�
вершенного преступления, сбор и закрепление доказа�

тельной базы.  Расследование уголовного дела продолжа�
ется.

ЗАДЕРЖАНЫ ПОДОЗРЕВАЕМЫЕ
В ПРЕСТУПЛЕНИИ

13 мая сотрудниками патрульно�постовой службы ОМВД
России по г. Черкесску по улице Фурманова был остановлен
59�летний житель г. Тольятти. Полицейскими установлено,
что мужчина находится в федеральном розыске, объявлен�
ном ГУ МВД России по Самарской области. Он подозрева�
ется в совершении преступления, предусмотренного стать�
ей 119 УК РФ (угроза убийством или причинением тяжкого
вреда здоровью). В розыске он находился с 1 апреля 2021
года. Инициатор розыска уведомлен.

В этот же день сотрудниками ППС по ул. Шоссейной
задержан разыскиваемый 31�летний местный житель. Он
разыскивался ОМВД России по г. Черкесску по подозре�
нию в совершении преступления, предусмотренного ста�
тьей 161 УК РФ (грабеж).

Задержанным избрана мера пресечения � подписка о
невыезде.

ЖИЗНЬ ЗА СЧЕТ ДРУГИХ
В  дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску обра�

тилась 28�летняя местная жительница. Она рассказала

полицейским, что знакомый под предлогом поиска рабо�
ты в сети интернет взял ее мобильный телефон. Мужчи�
на, воспользовавшись отсутствием заявительницы, че�
рез мобильное приложение, используя ее личные дан�
ные, оформил 7 микрозаймов, общая сумма которых со�
ставила 63 тысячи рублей.

В ходе проведенных профилактических мероприятий
сотрудниками ОУУП ОМВД установлен подозреваемый.
Им оказался 26�летний  житель ст. Сторожевой, который
был доставлен в УПП № 9 ОМВД, дал признательные по�
казания. Мужчина пояснил, что денежные средства по�
тратил на собственные нужды.

Полицейскими установлена причастность подозревае�
мого к еще двум преступлениям. В начале апреля 2021
года он взял у вышеуказанной потерпевшей во временное
пользование ноутбук и по настоящее время не вернул.
Девушка пояснила, что данную технику он заложил в лом�
бард за 4 тысячи рублей, а вырученные деньги потратил.

Также в 2019 году он взял у 32�летней жительницы
Черкесска спортивный велосипед, при этом обязался от�
дать за него денежные средства в сумме 10 тысяч руб�
лей, однако по настоящее время не вернул. По данным
фактам принимаются процессуальные решения.

Полина СЕМЕНЧЕНКО.
Публикация подготовлена по материалам

пресс+службы МВД по КЧР.

«Российское дерево
года» является нацио�
нальным отборочным этапом
ежегодного международного
конкурса «Европейское де�
рево года», который прово�
дится с 2011 года во всех ев�
ропейских странах и
с каждым годом ста�
новится все попу�
лярнее. Россия уча�
ствует в престижном
м е ж д у н а р о д н о м
конкурсе с 2018 года
и стабильно попада�
ет в тройку призе�
ров. Так, наш Абрам�
цевский дуб в 2019
году завоевал се�
ребро. Бронзы были
удостоены Белго�
родский дуб в 2018
году, Одинокий то�
поль из Калмыкии в 2020
году и Древний платан из Да�
гестана в 2021�м.

В этом году в нашей стра�
не на участие в конкурсе за�
явлено почти полсотни дере�
вьев. Конкуренцию для трид�
цатиметровой зеленой кра�
савицы из КЧР, уже «отметив�
шей» 200�летний юбилей,
составляют достойные со�
перники. Все деревья�учас�
тники занесены в Нацио�
нальный реестр старовозра�
стных деревьев России. И у
каждого � свои достоинства.

Взять, к примеру, «Шиш�
кинскую сосну», что растет
на острове Валаам. Трудно

Конкурс

Российское
дерево года

В этом году в национальном конкурсе на звание
«Российское дерево года» участвуют 47 деревьев, в
их числе и зеленая красавица из Архыза � сосна поля�
ны Таулу.

даже представить, сколько
людей, знаменитых и не
очень, успели полюбоваться
этой сосной за 360 лет ее
существования. Остров нео�
днократно посещали импе�
раторы Александр I и Алек�
сандр II, а также другие чле�
ны императорской фами�
лии. Природой и красотой
Валаама вдохновлялись из�

Республике Марий Эл, бо�
лее 420 лет! По преданию, в
1774 году возле этого дуба
останавливался на ночлег
один из отрядов Емельяна
Пугачева, возвращавшийся
после поражения из сгорев�
шей Казани. Легенда гласит,
что сам Пугачев с этого де�
рева наблюдал за пожаром
оставленного города. И по�
тому в 1974 году возле де�
рева в канун 200�летия вос�
стания Емельяна Пугачева
был установлен памятный
камень с надписью.

«Свидетелю ис�
тории замка Грюн�
хофф» � тоже дубу
черешчатому, расту�
щему в Калиниград�
ской области, � вооб�
ще около 800 лет! У
него тоже богатей�
шая история...

Нашей сосне,
если бы она умела
говорить, также
было бы что расска�
зать, ведь она � на�
стоящее украшение
знаменитой в среде

горных туристов и альпини�
стов поляны Таулу, располо�
женной в очень живописной
долине, в месте слияния рек
Псыш и София. Именно с
этой поляны начинаются
многочисленные горные
маршруты...

И если вы хотите, чтобы
наша зеленая красавица
стала «Российским деревом
года», зайдите на сайт все�
российской программы
«Деревья – памятники жи�
вой природы» и проголо�
суйте за нее до 1 августа.
Наша сосна значится под
номером 33.

 Татьяна ИВАНОВА.

вестнейшие гении творче�
ства и науки: художники И.
Шишкин, Ф. Васильев, А. Ку�
инджи, Н. Рерих, писатели и
поэты Н. Лесков, Ф. Тютчев,
А. Апухтин, И. Шмелёв, Б.
Зайцев, А. Дюма�старший,
композиторы П. Чайковский,
А. Глазунов, учёные Н. Мик�
лухо�Маклай, Д. Менделеев
и многие другие. Считается,
что именно эту сосну в 1858
г. изобразил на своей карти�
не «Сосна на Валааме» все�
мирно известный художник
И. Шишкин.

А «Дубу Пугачева» – мо�
гучему и раскидистому дубу
черешчатому, что растет в

Окончание.
Начало на 3�й стр.

 � Резонный вопрос. Если
летом кормовая база живот�
ных довольно обильна, то в
многоснежные зимы с трес�
кучими морозами она до�
вольно скудна. Поэтому зи�
мой на нескольких кормовых
площадках проводится
ежедневная подкормка жи�
вотных сеном и комбикор�
мом, в цифрах это выглядит
так � 40 тонн комбикормов и
40 тонн сена.

 � Но коль уж мы с вами
затеяли такой разговор,
да еще и заголовок, пред�
ложенный вами, говорит
сам за себя, в «зубрином»
хозяйстве не без про�
блем?

� Совершенно верно. Как
я уже сказал, основным не�
благоприятным фактором
для развития этой группи�
ровки являются сложные
условия зимовки в пределах
заповедника, достаточно
сказать, что высота снежно�
го покрова в местах обита�
ния зубров частенько дости�
гает двенадцати метров, а
также отсутствие надлежа�
щей охраны зубров на со�
предельных территориях.
По мере увеличения группи�
ровки взрослые самцы не�
большими группами или по�
одиночке начинают поки�
дать заповедные террито�
рии и осваивать сопредель�
ные, где напрочь отсутству�

ПОСЛЕДНИЕ ГОРНЫЕ
ЗУБРЫ КАВКАЗА?

ет охрана, что несет боль�
шой риск их потери.

� Вопрос далеко не де�
ликатный, даже можно
сказать, нетактичный, но
позвольте спросить, а в
самом заповеднике охра�
на надлежащим образом
ведется?

� Более чем. Каждый год
весной и зимой проводятся
мероприятия по учету чис�
ленности зубров, их приспо�
соблению к условиям высо�
когорья, влиянию животных
на экосистемы. Важным ме�
роприятием является и опре�
деление площади и боните�
та угодий, пригодных для
обитания зубров. Эти мероп�
риятия проводятся как сила�
ми сотрудников самого запо�
ведника, так и специалиста�
ми сторонних организаций.

� Я правильно вас по�
няла, зубру, с таким тру�
дом возвращенному на
Кавказ, снова грозит
опасность?

� Опасность потери зуб�
ров сохраняется как в гло�
бальном, мировом, масшта�
бе – это животное отнесено
в Красном списке Междуна�
родного союза охраны при�
роды к категории уязвимых
видов, � так и в масштабах
страны � в России в Красную
книгу занесено с категорией
статуса редкости (находящи�
еся под угрозой исчезнове�
ния), категорией угрозы ис�
чезновения (исчезающие),

категорией степени и перво�
очередности принимаемых и
планируемых природоохран�
ных мер (природоохранный
статус).

В свете этого хочу ска�
зать, для сохранения и вос�
становления численности
этого поистине уникального
животного, широко упомя�
нутого в рассказах, леген�
дах, в названиях мест КЧР в
историческом ареале их
обитания, необходима кон�
солидация усилий органов
государственной власти,
природоохранных учрежде�
ний, научных и обществен�
ных организаций. Для успе�
ха дела необходимо рас�
смотреть возможность со�
здания хотя бы еще одной
группировки зубра на терри�
тории республики. Кроме
того, нужно привлекать на�
селение Карачаево�Черке�
сии через эколого�просве�
тительские мероприятия и
акции к проблеме сохране�
ния зубра. И тогда, больше
чем уверен, это уникальное
животное, которое является
одним из самых привлека�
тельных туристических
брендов Карачаево�Черке�
сии, как и сотни лет назад,
будет гордо шагать по про�
сторам нашей родной Кара�
чаево�Черкесии.

� Успехов вам и спаси�
бо за беседу.

 Аминат ДЖАУБАЕВА.

общих интересов –
живопись, музыка,
литература. Они ста�
ли часто вместе про�
водить время, и в
один из дней Алек�
сандр, проводив Таю
до общежития, вмес�
то привычного
«пока», заметно сму�
щаясь, прочитал сле�
дующее: «Не могу
дать ответ ни себе, ни
судьбе, отчего я себя
нахожу лишь в
тебе…»

 «У меня чуть сердце не
остановилось, � рассказы�
вала Тая, � не помню, как я
вошла в свою комнату, о чем
говорила с Ленкой, как со�
гласилась познакомиться с
Сашиной мамой после дол�
гих его уговоров. Отчетли�
во помню лишь одно, как
только я переступила порог
их дома и увидела высоко�
мерную красивую женщину,
на меня навалился резкий
панический страх, который
можно было сравнить лишь
со страхом слепого, поте�
рявшего поводыря, слепо�
го, чувствующего, что эта
потеря навсегда, и он вновь
остается один на один с
этим страшным, непонят�
ным миром. Смерив меня
взглядом, мама Саши пря�
мо взвизгнула: «Ты с какого
перепугу привел ко мне эту
полуслепую?»  Он пытался
что�то сказать в мою защи�
ту, но она оборвала его:
«Хватит во рту слова пере�
катывать, пусть это недора�
зумение снимет очки и
пройдется по комнате, бы�

Окончание.
Начало на 3�й стр.

Мы ходили в парк имени
Горького, в детский парк,
музеи, театры, в том числе
и в театр кукол, бывший
архиерейский двор, на
Дон…»

В один из дней, прогу�
ливаясь по городской набе�
режной, девушки познако�
мились со студентом Рос�
товского художественного
училища им. М. Б. Грекова
Александром Сутеевым. У
Таи с ним оказалось много

стро!» Бывают моменты,
когда трудно объяснить пе�
ремену в настроении, ха�
рактере человека, но я так
ощетинилась в тот момент,
как никогда в жизни. Я по�
дошла к ней вплотную и
просто прошипела: «Слу�
шай, тетка, быстро только
кошки родятся», � и ушла,
громко хлопнув дверью.
Больше я его не видела, по�
тому что не хотела ви�
деть…»

Вот так, шагая от одного
придорожного камня своей
судьбы к другому, Тая наби�

вала шишки, останавлива�
лась в раздумье и шагала
дальше, пока ей не встре�
тился еще один художник.
Не студент, профессиональ�
ный художник – педагог.

«Меня подкупила не вне�
шность, нет, � говорила она,
� он был, как и я, небольшо�
го роста, такая же невзрач�
ная внешность, но зато ин�
теллект зашкаливал, плюс
невероятная доброта. Он
мог зайти на базар и исклю�
чительно из гуманных сооб�
ражений скупить у посинев�
шей от холода бабули все
продукты, разложенные ею
на прилавке. Он мог запро�
сто подарить инвалиду, ве�
терану войны на своих пер�
сональных выставках ту или
иную, им понравившуюся,
картину. Словом, он был
красив красотой внутрен�
ней, одухотворенной. Так
мне казалось тогда…  А
вскоре мы переехали в Ка�
рачаевск, куда его пригла�
сили преподавать».

В Карачаевске мы с Таей
и познакомились, и даже
подружились. Веселая,

Без обратного
адреса

светлая, словно вешнее
утро, женщина, рассыпаю�
щая нежность ко всему, что
вокруг, – такое нельзя ско�
пировать! Ей можно было
только позавидовать: муж �
известный художник, уют�
ный дом, достаток. Правда,
вместе я их не видела ни
разу.

В один из дней она по�
звонила и сказала, что хо�
чет поговорить со мной.
При встрече я ее не узнала
– потухший взгляд, понурые
плечи, как плети, руки…  «В
чем дело?» � спрашиваю.

Тая долго молча�
ла, прежде чем от�
ветила: «Я скры�
вала ото всех, и
даже от тебя, что
беременна. Боя�

лась сглазить свое счастье.
Но не выдержала, рассказа�
ла все Анатолию. Он по�
мрачнел словно туча и спро�
сил: «Ты хоть представля�
ешь, какой урод родится от
двух нескладных, некраси�
вых, невезучих людей? Зав�
тра же избавишься от него.
Дважды повторять не ста�
ну». И я не смогла его ослу�
шаться. А теперь, как жить
с этим, не знаю.  Словно
сквозняк ворвался в мою
душу и распахнул дверь в
прошлое, я это чувствую
каждым нервом, каждой
клеточкой…»

Предчувствия Таю не
обманули. Художник оста�
вил ей квартиру и уехал
обратно, в Ростов. Через
некоторое время уехала и
она, пообещав мне дать
знать о себе, как только ус�
троится где�либо.

Писем от Таи не было
более десяти лет. И вот при�
шло: «Я думала, что сдела�
на из пустоты. Но нет, я раз�
решила себе стать и быть
женщиной, матерью. Я
вышла второй раз замуж,
мы с Петей � он тоже в про�
шлом детдомовец � усыно�
вили двухлетнего малыша.
Отдаем сыну всю душу и
силы. Аминат, у меня так
много счастья, что боюсь не
справлюсь, задохнусь от
него…»

Несколько раз перечита�
ла письмо, бережно сложи�
ла его обратно в конверт и
вдруг с ужасом обнаружи�
ла, что оно без обратного
адреса. Что и думать, кото�
рый день не знаю. Успокаи�
вает лишь одно: такие люди,
как Таисия, обманывать не
умеют.

Аминат ДЖАУБАЕВА.

«На протяжении какого
периода времени сохра�
няются данные о долгах
на сайте ФССП России?»
� интересуется наш чита�
тель Г. Иванов из Черкес�
ска.

На его вопрос ответи�
ли в УФССП РФ по КЧР:

� В рамках Всероссийс�
кой информационной акции
«Узнай о своих долгах»
служба судебных приставов
К а р а ч а е в о � Ч е р к е с и и
разъясняет, что запись в
банке данных исполнитель�
ных производств будет уда�
лена или изменена (в слу�
чае частичного погашения
задолженности) в течение 3
– 7 дней с момента оплаты,
так как денежные средства
должны поступить на депо�
зитный счет отдела судеб�

Вопрос � ответ ных приставов, должны
быть распределены и пере�
числены взыскателю. В це�
лом же сведения сохраня�
ются на официальном сай�
те ФССП России до испол�
нения обязательств в пол�
ном объеме и окончания ис�
полнительного производ�
ства в связи с фактическим
исполнением, либо в тече�
ние трех лет со дня возвра�
щения взыскателю испол�
нительного документа в
связи с невозможностью
его исполнения, либо пере�
дачей конкурсному управ�
ляющему или в ликвидаци�
онную комиссию.

То есть если исполни�
тельное производство
было окончено в связи  с
невозможностью  исполне�
ния (в связи с неустановле�
нием места нахождения
должника либо отсутстви�
ем у него денежных
средств, доходов, имуще�

Поможет информация из банка данных
ства, достаточных для ис�
полнения обязательств), а
также в связи с ликвидаци�
ей организации�должника
либо признания ее банкро�
том, то эти данные будут
видны на сайте в течение
3�х лет. Практическое зна�
чение таково, что перед
совершением различных
операций возможно прове�
рять долговые обязатель�
ства контрагента. Инфор�
мация из банка данных так�
же полезна для организа�
ций, предприятий и граж�
дан при выборе деловых
партнеров и при трудоуст�
ройстве. Сайт УФССП Рос�
сии по Карачаево�Черкес�
ской Республике в течение
предыдущего года посети�
ли свыше 26 тыс. пользо�
вателей, с помощью серви�
са «Банк данных исполни�
тельных производств»
было скачано  более 6,2
тыс. квитанций.


